

Humanismo y ciencia en la formación de México

Carlos Herrejón Peredo editor



Utm, qui seruos alienos ac si suos manumittit: ut pretium eorum dominis, si hoc elegerint, dependat, uel quanti sua interest: sæpe rescriptum est teneri.

Si procurator emit sibi seruos: antequã tradat domino, potest manumittere illos. h. d. Salicet.

Imp. Alexander A. Mer

II.

Felicissima, quam mandante te seruũ emisse dicis, si diuũ serui, quẽ manumisit, nõdum ad te translulerat: frustra petis, ut denegata libertate eius, quẽ manumissum dicis, possessio tibi tradatũ.

non manumittit. Sali.

Impp. Valen. & Gallie
A. A. Zoilo. IIII.

Si non proprietatem donaueras, sed ministeriũ ancillæ dederas: libertatẽ micipio dãdo, ea quã pccariũ usum habebat, dominio tuo nihil preiudicauit. Nemo .n. alienũ seruũ, quãuis ut propriũ manumittat, ad libertatem perducere potest.

Donator post traditionẽ desinit esse dominus & administrator. h. d. Bald. Velsic, Donatori post traditionẽ interd. iur. manumissio. h. d. Salic.

Impp. Dio. Iena. & Maximianus A. A.

Man. d. i. v. VI.
Si tradita sunt ex do-

Carlos Herrejón Peredo editor

Humanismo y ciencia

en la formación de México

V COLOQUIO
DE ANTROPOLOGIA E HISTORIA
REGIONALES



COLEGIO DE MICHOACÁN
BIBLIOTECA



EL COLEGIO DE MICHOACÁN



CONACYT

INDICE

<i>Al lector</i>	11
Carlos Herrejón Peredo	
<i>Discurso inaugural y retrato del doctor Silvio Zavala</i>	17
Luis González González	

El humanismo en la gestación de México

miércoles 3 de agosto

<i>Vasco de Quiroga ante las comunidades indígenas.</i>	
Ponente: Silvio Zavala.	
Comentarista: Rodolfo Pastor.	27
<i>Humanismo en la evangelización del indígena según Cristóbal de Cabrera.</i>	
Ponente: Ernest Burrus.	
Comentaristas: Juan Alcina, Esteban Palomera y Angel Losada.	39
<i>Escolásticos y humanistas en torno al problema de la guerra.</i>	
Ponente: Lorenzo Mario Luna Díaz.	
Comentarista: Beatriz Bernal.	67
<i>Juan Luis Vives: Teoría y proyección sobre la libertad.</i>	
Ponente: Angel Losada.	
Comentarista: Xavier Gómez Robledo.	83
<i>Los estudios lingüísticos en Michoacán en el siglo XVI: una expresión del humanismo cristiano.</i>	
Ponente: J. Benedict Warren.	
Comentaristas: Agustín Churruca y Elsa C. Frost.	113
<i>Vasco de Quiroga, artífice humanista de la provincia de Michoacán.</i>	
Ponente: Francisco Miranda.	
Comentaristas: Wigberto Jiménez Moreno y Ernest Burrus.	131

Desarrollo del humanismo nacional

jueves 4 de agosto

- Hombre e historia en los siglos XVI y XVII.*
Ponente: Rosa Camelo.
Comentarista: Luis González González 157
- El humanismo en las artes plásticas de Nueva España.*
Ponente: Manuel González Galván.
Comentaristas: Elisa Vargas Lugo y
Esperanza Ramírez. 163
- Apuntes de un antropólogo a propósito de la Política
Indiana de Juan de Solórzano y Pereyra.*
Ponente: Guillermo de la Peña.
Comentaristas: María del Refugio González y
Manuel Rodríguez Lapuente. 181
- Eguiara y Beristain.*
Ponente: Ernesto de la Torre Villar.
Comentaristas: Antonio Martínez Báez y
Gerald Mc Gowan. 209
- El humanismo ilustrado y el agro novohispano.*
Ponente: Heriberto Moreno.
Comentaristas: Enrique Florescano y
Carmen Castañeda. 237
- Presencia de los clásicos en dos educadores:
Mora y Munguía.*
Ponente: Roberto Heredia Correa.
Comentaristas: Luis Ramos y Xavier Cacho 273

La tradición humanista en los siglos de la ciencia

viernes 5 y sábado 6 de agosto

La tradición clásica.

Ponente: Antonio Gómez Robledo.

Comentaristas: Antonio Alatorre, Ignacio Osorio y Germán Viveros.

307

Humanismo y ciencia en el XVIII.

Ponente: Roberto Moreno de los Arcos.

Comentaristas: Carlos Viesca y Rafael Moreno

325

Díaz de Gamarra, representante pleno del proceso de modernidad en el México colonial.

Ponente: Bernabé Navarro.

Comentaristas: Raúl Cardiel y Bulmaro Reyes.

339

La tradición científica en el occidente de México

Ponente: Jesús Kumate.

Comentaristas: Juan Hernández Luna y Ramón Sánchez Flores

359

El legado humanista en Michoacán.

Ponente: Porfirio Martínez Peñaloza

Comentaristas: Jorge Adame Goddard y Alejandro Avilés.

397

La crítica a la ideología colonizadora de España.

Ponente: Juan Ortega y Medina.

Comentaristas: Leopoldo Zea y Jean Meyer

427

El humanismo de los transterrados españoles: tres ejemplos.

Ponente: Andrés Lira González.

Comentaristas: Abelardo Villegas, Ascención Hernández de León-Portilla, Xavier Tavera Alfaro

453

Resoluciones.

479

AL LECTOR

Con ocasión del 450 aniversario de la fundación de Santa Fe de la Laguna por Vasco de Quiroga y del segundo centenario del fallecimiento de Benito Díaz de Gamarra, El Colegio de Michoacán celebró en Zamora, del 3 al 6 de agosto de 1983, su V Coloquio de Antropología e Historia Regionales sobre el tema general *Humanismo y ciencia en la formación de México*, bajo la presidencia del doctor Silvio Zavala.

Acerca de los coloquios anteriores, organización de éste, instituciones patrocinadoras y semblanza de su presidente, podrás leer las palabras compendiosas y amenas de don Luis González en el discurso que adelante se incluye.

La crónica del V Coloquio está contada sustancialmente, para efectos académicos, por las 19 ponencias y 28 comentarios que ahora se publican conforme al orden en que se dijeron. No voy a resumir mal lo que cada ponente, especialista en su tema, dijo bien. Por lo demás los títulos de cada ponencia son bastante elocuentes para tí, lector perspicaz. Sin embargo, hay que precisar varias cosas y dar cuenta de los detalles que enmarcaron los cuatro días de apretado programa.

El Hotel Jericó, casi recién estrenado, fue el punto de reunión y el foro hospitalario para 19 ponentes, 34 comentaristas invitados, 14 moderadores, 14 relatores y más de 90 asistentes, muchos de los cuales también participaron en comentarios espontáneos.

En cuanto a ponencias, sólo hubo un cambio respecto al programa impreso. Iba a venir Miguel León Portilla. En su defecto Rosa Camelo presentó la ponencia que aquí aparece. Por lo que toca a comentaristas, lamentamos la ausencia de varios nombres programados. Mas en general hubo manera para que otros investigadores no menos ilustres ocuparan sus lugares con oportunidad y aplauso.

Los nombres de ponentes y comentaristas invitados, así como su adscripción laboral y académica es la siguiente, en orden de intervención.

- Silvio Zavala, El Colegio Nacional y El Colegio de México.
- Rodolfo Pastor, Centro de Estudios Históricos, El Colegio de México.
- Ernest Burrus, Universidad de Arizona, Estados Unidos.
- Juan Alcina, Instituto de Investigaciones Filológicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Esteban Palomera, Universidad Iberoamericana.
- Lorenzo Mario Luna Díaz, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Beatriz Bernal, Instituto de Investigaciones Jurídicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Ángel Losada, Real Academia de la Historia de Madrid.
- Xavier Gómez Robledo, Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente.
- Benedict Warren, Universidad de Maryland, Estados Unidos.
- Agustín Churruca, Universidad Iberoamericana.
- Elsa Cecilia Frost, Centro de Estudios Latinoamericanos, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Francisco Miranda, Centro de Estudios de las Tradiciones, El Colegio de Michoacán.
- Wigberto Jiménez Moreno, El Colegio del Bajío.
- Rosa Camelo, Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Luis González, El Colegio de Michoacán, El Colegio Nacional.
- Manuel González Galván, Instituto de Investigaciones Estéticas de la Universidad Nacional Autónoma de México.
- Elisa Vargas Lugo, Instituto de Investigaciones Estéticas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Esperanza Ramírez, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.
- Guillermo de la Peña Topete, Centro de Estudios de Antropología Social, El Colegio de Michoacán.
- Manuel Rodríguez Lapuente, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Guadalajara.
- Refugio González, Instituto de Investigaciones Jurídicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Ernesto de la Torre Villar, Instituto José María Luis Mora y Universidad Nacional Autónoma de México.

- Antonio Martínez Báez, Senado de la República.
- Gerald Mc Gowan, Hemeroteca del Archivo General de la Nación.
- Heriberto Moreno García, Centro de Estudios Históricos, El Colegio de Michoacán.
- Enrique Florescano, Instituto Nacional de Antropología e Historia.
- Carmen Castañeda, Archivo Histórico de Jalisco.
- Roberto Heredia Correa, Instituto de Investigaciones Filológicas, Universidad Nacional Autónoma de México y Centro de Estudios de las Tradiciones, El Colegio de Michoacán.
- Luis Ramos, Instituto de Investigaciones Filológicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Xavier Cacho, Universidad Iberoamericana.
- Antonio Gómez Robledo, El Colegio Nacional.
- Antonio Alatorre, El Colegio de México, El Colegio Nacional.
- Ignacio Osorio, Instituto de Investigaciones Filológicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Roberto Moreno de los Arcos, Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Carlos Viesca, Facultad de Medicina, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Rafael Moreno, Instituto de Investigaciones Filosóficas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Bernabé Navarro, Instituto de Investigaciones Filosóficas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Raúl Cardiel, Facultad de Ciencias Políticas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Bulmaro Reyes, Instituto de Investigaciones Filológicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Jesús Kumate, El Colegio Nacional.
- Ramón Sánchez Flores, Universidad de las Américas.
- Juan Hernández Luna, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.
- Porfirio Martínez Peñaloza, Academia de la Lengua y Secretaría de Educación Pública.
- Jorge Adame Goddard, Instituto de Investigaciones Jurídicas, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Alejandro Avilés, Escuela de Periodismo Carlos Septién García.
- Juan Ortega y Medina, Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Nacional Autónoma de México.

- Leopoldo Zea, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Andrés Lira González, Centro de Estudios Históricos, El Colegio de Michoacán.
- Abelardo Villegas, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional Autónoma de México.
- Xavier Tavera Alfaro, Instituto Nacional de Antropología e Historia. Biblioteca y Archivo del H. Congreso de Michoacán.

Todos los moderadores, excepción hecha de don Wigberto Jiménez Moreno, pertenecen al Colegio de Michoacán como investigadores de alguno de sus centros. Ellos fueron: José Lameiras, Sergio Pardo, Wigberto Jiménez Moreno, Jaime Espín Díaz, Cayetano Reyes García, Gustavo Verduzco Igartúa, Brigitte Boehm, César Moheno Pérez, Beatriz Rojas Nieto, Juan Manuel Durán, Cecilia Noriega Elío, Jesús Tapia Santamaría, Thierry Linck y Jean Meyer.

Asimismo los relatores forman parte de El Colegio de Michoacán en calidad de pasantes en diferentes maestrías. He aquí sus nombres: Fernando Salmerón Castro, Laura Edith Domínguez González, Luis Vázquez León, Luis Alfonso Ramírez, Moisés Franco Mendoza, Alfonso Pulido Pardo, Socorro Mario Pérez, Luis Enrique Sánchez Fernández, María Dolores Rodríguez Palafox, Gustavo López, Silvia Lailson, Alvaro Ochoa, Laura Elena Dávila Díaz de León y Sergio Reséndiz.

La procedencia de los asistentes fue variada. He aquí las principales instituciones representadas: Archivo Histórico de Aguascalientes, Archivo Histórico Municipal de Guadalajara, Archivo y Biblioteca del Congreso del Estado de Michoacán, Centro Escolar Juana de Asbaje, Centro de Estudios de la Revolución Mexicana “Lázaro Cárdenas”, Colegio Juan Benito Díaz de Gamarra de San Miguel de Allende, Guanajuato, Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, CREFAL, Pátzcuaro, Mich., Biblioteca “Manuel Gómez Morín”, El Colegio del Bajío, El Colegio de Jalisco, Escuela de Periodismo “Carlos Septién García”, Escuela Libre de Derecho, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Guadalajara, Fimax Publicistas, Morelia Mich., Instituto Nacional de Antropología e Historia Delegación Guanajuato, Gto., Instituto Nacional de Antropología e Historia Delegación Jalisco, Instituto Cultural Dávila Garibi, Guadalajara, Jal., Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente, Instituto Independencia, Zamora, Secretaría de Educación Pública, Delegación Cuernavaca, Mor., Secretaría de Educación Pública, Delegación Guanajuato, Gto., Promoción de

Investigaciones Históricas del Departamento de Educación Pública de Jalisco, Programa de Investigación del Estudio de la Cultura Purhépecha, Seminario Tridentino de Morelia, Time Life de México, S.A., Universidad Autónoma de Guadalajara, Jal., Universidad Intercontinental, Universidad Autónoma de Nayarit, Universidad de San Luis Potosí, S.L.P., Universidad Autónoma de San Luis Potosí, S.L.P., Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Universidad de Texas, Austin, Universidad de Toulouse, Francia, Universidad Iberoamericana, Universidad Autónoma de Coahuila, Universidad de Morelos.

Fuera de las sesiones académicas hubo otros eventos. El primer día por la noche El Colegio ofreció un sencillo brindis de bienvenida en la vieja casona de Morelos 122. El jueves a mediodía el arquitecto Manuel González Galván encabezó una visita guiada al centro de Zamora, donde fue disertando sobre los vestigios arquitectónicos de la Perla del Duero, en vías de destrucción. El viernes 5 de agosto por la noche los Niños Cantores de Morelia dejaron oír sus voces en la Catedral de Zamora, cuyas puertas se abrieron a todo público. Después del concierto los ponentes y comentaristas del Coloquio fueron acogidos por diversas familias zamoranas que les brindaron cena cordial.

Al término de la última sesión del sábado 6 de agosto, tuvo lugar la clausura del Coloquio. Don Luis González y don Silvio Zavala pronunciaron sendas alocuciones, y don Angel Losada dio lectura a una serie de resoluciones, sugerencias o recomendaciones del V Coloquio. También se incluyen aquí adelante.

Gracias a la calidad de los participantes, al apoyo de las instituciones, a la eficiencia de los colaboradores y a las atenciones del hotel anfitrión, el V Coloquio cumplió los propósitos que se había trazado: estimular la investigación, adquirir y difundir una mayor conciencia de nuestra identidad nacional en una de sus raíces, propiciar el intercambio de conocimientos y experiencias, construir en el campo de las ciencias sociales sobre bases más amplias, más humanas, sólidas y críticas; y en fin, honrar dignamente la memoria del fundador de utopías y la del zamorano que introduciendo la filosofía moderna, nos enseñó a librar-nos de tiranías intelectuales.

Todo lo dicho hasta aquí sucedía durante el verano lluvioso de 1983, bajo el cielo de Diego José Abad y en la tierra de los Méndez Plancarte.

La publicación que tienes en la mano reproduce las 19 ponencias y la mayor parte de los comentarios, aquéllos que debi-

damente transcritos dejaron o enviaron sus autores. Como suele suceder, ponentes y comentaristas escrupulosos, aún después del evento arreglaron sus respectivos textos, para quien desee conocerlos tal cual fueron dichos, casi siempre en forma abreviada, así como escuchar los no transcritos, programados o espontáneos, no tiene más que acudir a la fonoteca del Colegio de Michoacán. Aquí mismo se conservan recortes periodísticos del evento y filmación de todas las sesiones académicas; de manera que gestos y ademanes de quienes evocaron y actualizaron el humanismo en México quedan también para apreciarse y consultarse, *ad perpetuam rei memoriam*.

Carlos Herrejón Peredo
Coordinador del V Coloquio de Antropología e
Historia Regionales.